

LA REPÚBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAÍS—FUNDADO EN 1885

ADMINISTRACIÓN:
IMPRENTA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional.
Teléfono Núm. 18

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 29 DE JUNIO DE 1912

Núm. 8515

Dirección y Redacción:
Entre la Av. 1a. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses

La cuestión bananera

El Gobierno ha nombrado una Junta para hacer las averiguaciones necesarias para constatar la cantidad de fruta libre de contrato, en qué lugares se produce, en qué cantidades y de propiedad de qué personas. Asimismo se averiguará la conducta que observan el Ferrocarril de Costa Rica y la United Fruit Company, y suponemos que también la de la Atlantic Fruit Company, aunque el decreto no lo dice.

Integran la comisión, el Licenciado don Carlos Díaz Barquero, don Pedro Zumbado y don Santos León Herrera.

Nos parece muy buena la medida. El Gobierno con el informe de personas serias podrá proceder con justicia.

En un telegrama que firma el señor R. C. Wetmore, Agente de la Atlantic Fruit Company, este señor asegura que no hay más de 600 recibos que no están bajo control de la United. (Véase la Gaceta Oficial de ayer en que aparece).

El denuncio se tramitó y hoy está inscrito en el Registro Público.

Ateneo de Costa Rica

PROGRAMA
de lo velado que, á beneficio de los
diamantíferos por el terremoto de
Sarchí, dará el Ateneo de
Costa Rica el lunes 10 de julio,
á las 8 p. m. en el Teatro Variedades.

PRIMERA PARTE.

1o.—Obertura de Norma, por la
Orquesta de la Escuela de Santa
Cecilia.

2o.—Discurso, por el señor don
Guillermo Vargas.

3o.—Mari-Mari, canción napolitana,
cantada por la señora Zenobia de
Capella y acompañada por el pro-
fesor Vargas Calvo.

4o.—Poesía Las traz del Poés, re-
citada por su autor don Liximaco
Chavarría.

5o.—Sweet Dream, romanza ej-
ecutada en el violín por la señorita
María Luisa Morales y acompañada
por el profesor Vargas Calvo.

SEGUNDA PARTE.

6o.—Cortejo, de G. de Mezquita,
por la orquesta de la Escuela de
Santa Cecilia.

Qué hará el Gobierno con ese título?

El Gobierno ha sometido á la consideración del Congreso dos contratos celebrados con la Northern Rail- way Company, respecto de los ramales de ferrocarril á Matina y Zent y Rio Banana.

Más vale tarde que nunca.

De seguro este asunto se tratará con cordura en el Congreso.

La Atlantic Fruit Company solicita del Gobierno que le arrendaran las calles de la segunda división Atlántica. Parece que el Gobierno se negó á otorgar esa concesión, porque á la verdad eso de arrendar calles públicas no suena muy bien. En la Gaceta de ayer, la Secretaría de Gobernación ordena que esas calles se abran al servicio público.

A propósito, sabemos que un particular denunció gran parte de esas calles á vista y paciencia del Gobierno.

Hoy se efectuará el tercer embarque de la Atlantic Fruit Company.

Haremos conocer al público cualquier hecho que mereza mención.

ACTUALIDADES DE AQUI Y DE ALLA

Al fin se han puesto en razón los documentos oficiales una serie de artículos contrarios de escuelas y cañeras, dando principio á restablecer las calles á su *status quo* anterior á dichos trabajos. Más vale así. Desde luego no hay que pensar en un arreglo formal de nuestras vías urbanas, mientras no estén concluidas las escuelas y la cañería. Proceder de otra manera es festinar el asunto.

Los que se dedican á hacer política de titulares, inventan sensacionalmente una ó dos candidaturas por semana; á veces ellos mismos se encargan de certificarlas á reglón seguido. Que don Bernardo, que don Pánfilo, que don Ramón y que don Anacleto. La gente se ríe, y el negocio anda.

Con esos politómanos de zacafila, convendría ensayar el 607, que acaba de inventar el célebre profesor Eulich....

Al Director General de Obras Públicas le ha sido encargado el estudio de los muchos y muy diversos proyectos presentados en el concurso abierto por la Municipalidad para la construcción del palacio en donde debe alojarse ese Concejo.

El asunto vale la pena; veremos qué tal salen en el torneo los arquitectos nacionales.

Empieza á preocupar á la Prensa el trascendental asunto de la fundación de un Banco Argentino Hipotecario, proyecto presentado á la Cámara por el Deputado don Alfredo González, y que constituye uno de los tópicos sobre los cuales han escrito más los hombres que se interesan por el bienestar de Costa Rica.

El Ilustrísimo señor Obispo Stork anduvo por Orotina, en visita pastoral. No dudamos que la presencia del Prelado será muy beneficiosa para los Beles de esa región.

Llegó ya á Limón el pedido de tubos de cañería, hecho á los Estados Unidos, con destino á los trabajos para dotar de agua potable los vecindarios de Cervantes y Plátanillo, que hace años la necesitan.

No ha habido una Memoria más discutida que la de Instrucción Pública, y es porque, ciertamente, no resiste una sana crítica.

Para que nadie falle, un cabotador de "La Epoca" le dedica al maestro de la memoria.

El hambre amenaza al Guanacaste, y sin embargo, es doloroso confesar que nada ha hecho, ni proyectado el Gobierno en favor de los hermanos del Norte. Ha faltado iniciativa oficial cuando se trató de socorrer á la provincia más alejada de la capital y más pobre. Desalienta á irriá á los que desean ver á los guanacastecos en la misma condición de los demás ciudadanos costarricenses.

La Secretaría de Fomento ha girado para el pago de las plantillas de Obras Públicas, durante la semana del 20 al 26 del corriente, la sueldo al Municipio de Grecia.

Alfredo.—Cuando nosotros éramos los perseguidos, los adversarios de la Reforma eran los perseguidos; éstos estaban en conexión con ellos. Entonces fui cuando se lo prometió al pueblo que elegiría sus propias autoridades. El actual Presidente, pidió informes á los pueblos para el nombramiento de sus Jefes Políticos. Refiere los conflictos que han ocurrido cuando no se ha consultado la voluntad local para el nombramiento de las autoridades, ó se han divorciado éstas de los sentimientos ó intereses de la comunidad.

Aludiendo al Deputado Pupo, que sostiene que el pueblo no comprende la necesidad de la Instrucción, refiere una conversación que tuvo ayer con el señor Secretario de Instrucción Pública, el cual le dijo que para atender todas las solicitudes de fundaciones de escuelas en los distritos no alcanzaría medio millón de colones.

PUPO.—Insiste en sus afirmaciones sobre el atraso de Costa Rica. Habla de las inconveniencias de que los pueblos sean quienes eligen sus propias autoridades.

SANTOS.—El Deputado don Manuel de Jesús Jiménez dice que con la misma Constitución que había gobernado el General Guardia, gobernaba ahora Ricardo Jiménez. Es verdad. Y eso demuestra, precisamente, que esa Constitución es mala y debe reformarse. La Constitución actual no es más que un legado del testamento del dictador Guardia. Si todos los Presidentes no se sirven con él Poder, es porque no les da la cara. El Presidente es Jefe del Ejecutivo, Jefe de la Policía, nombre y renueva libremente á todos los empleados administrativos. Es preciso servirnos con poder dictatorial, para que nuestras libertades no estén

La guerra italo-turca

París, 10 de Mayo de 1912.

Senor Director de "La República":

Sin el temor de consecuencias internacionales que podrían ser inmensamente graves, toda Europa se divertirá con las peripecias de la guerra Italo-Turca, que toma el aspecto de un sainete.

Italia se encuentra totalmente paralizada, y el Gobierno, para calmar la opinión pública que comienza a impregnarse, ha ordenado á su Escuadra se apodere de algunas islas situadas en el Mar Egeo.

Tales operaciones de guerra no ofrecen ningún peligro, puesto que la pobre Turquía no tiene un solo buque capaz de luchar contra los formidables acorazados italianos.

El patriotismo de aquél pidió que se contentara, ya que no hay otra cosa mejor. Pero con todo eso, no se adelanta nada.

Turquía no sale perjudicada con tales escaramuzas, que sólo sirven para irritar, haciendo cada vez más difícil un arreglo equitativo.

Las tropas turcas en la Trípolitania se limitan á luchar en continua alarma á las fuerzas italianas, y esta guerra de esquirlillas resulta mucho más fatigosa para los italianos que para los árabes, acostumbrados á ocurrir en el desierto.

Se asegura que actualmente Italia mantiene en la Trípolitania un ejército de 125,000 hombres; precisamente la mitad de su efectivo en tiempo de paz, y el mantenerse semejante fuerza en esta dimensión, muestra que la guerra no ha dejado de extrañarse, pues habrá hecho otro cálculo sobre la precisión de los artilleros turcos.

Hay se conoce la verdad de lo ocurrido.

Las baterías turcas estaban mandadas por oficiales alemanes, y todos los artilleros eran también alemanes.

Este hecho tiene á probar que vale más ser amigo de Alemania, que no su aliado.

El emperador Guillermo II ayuda á los turcos, que son sus amigos contra los italianos, que son sus enemigos.

En Roma nadie está contento; y cualquiera se lo explica fácilmente.

Los diarios italianos no dejan de hacer resaltar la perfecta y leal actitud de Francia.

Los mencionados hechos hacen al amor propio italiano, y dan por resultado, además, el fortalecimiento de Turquía en su resistencia.

Italia no apoya con impotencia esa guerra tan molesta desde el punto de vista comercial, y no disminuirá el que la situación actual no puede eternizarse; ya que, en realidad, las Potencias neutras son las únicas que tocan las consecuencias de la situación creada por la ineptitud italiana.

Durante algunos días, Italia ha creído que Rusia iba á insistir energicamente cerca de Turquía y obligarla á aceptar la pérdida de la Trípolitania y á firmar la paz; pero la esperanza ha sido efímera, puesto que Rusia no ha tomado la actitud anunciada.

La conclusión es que la guerra en cuestión causa á Europa, que tiene siempre una terrible complicación, y, si al principio, todas las simpatías eran para Italia, no ocurre ahora lo mismo, porque en fin, el desenlace en Tripoli ha tenido por consecuencia la situación actual.

Cada día, las difidencias aumentan, y las ideas y vueltas de la Escuadra italiana en el Mar Egeo, sólo sirven para exaltar más el patriotismo italiano. Hasta tal punto, que el Gobierno del Sultán no se atreverá nunca á establecer negociaciones de paz sin haber estipulado que la primera condición sea la evacuación de Tripoli.

Y como Italia lo considera jamás!!!

CORRESPONSAL

Crónica Parlamentaria

Tercer debate de las Reformas Constitucionales Sesión de ayer

CÁRERA DE GUADALUPE

A principios del mes que viene llegará el señor Jorge Juan Crespo de la Cerna, recientemente nombrado por la Cancillería mexicana para llenar el puesto que dejara el magistrado señor Godoy en la legación que aquel país tiene en Costa Rica.

Según nos han dicho, el señor Crespo de la Cerna, que ya debía estar aquí, retrasó su viaje con el fin de contrarrestar matrimonio con una señorita de la alta aristocracia cubana.

Es la primera vez que el señor Crespo desempeña un cargo diplomático, aunque nació en esa vida, pues su padre, don Guillermo Crespo, reputado periodista, por muchos años representó á México en la Habana y Viena y actualmente es el Embajador de esa nación en Washington.

De nuestros correspondentes

En una sesión del Congreso, de finales de la semana pasada, dijo el diputado Peralta, "que se borraba de la lista de diputados jienenses, porque no le ayudaron con su voto para la aprobación de una solicitud suya".

El año pasado se hizo horrar muy solemnemente dicho señor Peralta, por cuanto no asistió al festejo del feriado, por quanto no asistió diputado propietario electo, y lo hizo con un pretexto, de cosecha contra don M.

"No lo hará ahora contra don Ricaldo. Y si queda horroso del Jienense, como dice él, y no fue nunca civilista, ni cosa semejante, ¿qué será entonces? ¿A quiénes representa? Nolé Peralta! Esas son bromitas que en el Congreso no caben. Si quiere hablar en serio, abique solemnemente la diputación y esto tendrá más lógica; a que horas no habrá otro medio de solucionar en forma su problema político.

En Heredia se celebra el viernes 29 de junio la inauguración de la feria de jienenses, que es la más importante de la provincia. Los jienenses serán llenados por la señorita de Rosas Sanfins y el tenor Salazar, acompañados por el maestro Campabadal.

Acaban de llegar 500 docenas de varas de color, muy finas á 25 cíu en el famoso Baratillo de A. Asch & Bro.

La feria terminará con un gran baile.

BIENVENIDA



DR. JUAN J. ULLÓN.

notable médico que ha ocupado altos puestos públicos en este país, y quien regresa después de algunos meses de permanencia en Nicaragua, donde arregló algunas dificultades existentes entre ese país y la United Fruit Co.

DEPORTADOS

En los últimos días han sido deportados, después de seguirlos procesos por vagos, los individuos Francisco Rodríguez y Catamarca Sierra, para Abangares, Cantón de Cañas; y para Tilarán, David Vargas, Arturo Duarte, Fausto Granados, Emilio Siles y Adelmo Martínez.

á merced de la bondad de bien del Gobernante. Yo creo que aun quedando al Ejecutivo el nombramiento de Gobernadores y Jefes Políticos todavía le quedaría más poder del que deseaba tener. Si se quisiera tener gobiernos como el de Guardia ó el de Estrada Cabrera, rechazaría la reforma, pero si se quisiera que los Gobernadores y Jefes Políticos sean servidores nacionales en vez de agentes del Ejecutivo, apoyese esa reforma que será base de nuestras libertades.

DURÁN.—Desde hace mucho tiempo lo he visto profundamente amigado esa reforma. Recuerda que cuando le ha tocado ejercer en la Presidencia, siempre consultó con las respectivas localidades el nombramiento de los Jefes Políticos, tropezando con muchas dificultades para hacer con acierto la elección. Lee el dictamen de la Comisión; y hace moción para proponer que se elijan jefes, entre las cuales nombraría el Ejecutivo á los Gobernadores y Jefes Políticos, con la libertad de renunciar; pero con la obligación de elegir los jueces entre los restantes de la feria. Así se evitarían rozamientos entre el Ejecutivo y sus subalternos.

(Brindis interrumpe, protestando)

PINTO.—Mi brindis vale hoy tanto como ayer, por eso apoyo la reforma. El diputado Jiménez les ha hecho el caro cruce de que desean hacerlo al país; no es verdad; ellos sólo aspiran al bien de la República. Si el pueblo anhela la reforma, no comprende como puede haberla en la Cámara diputados que la deseen.

(Aplausos en las barras.)

El orador continúa:

¿Para cuándo dejamos esa evolución? El señor Presidente la recomienda, casi todos los diputados de esta Cámara han aceptado y firmado esa reforma, los pueblos la desean.

¿Qué esperamos?

Hagamos esencia. Educuemos al pueblo. Acostumbrándole á elegir bien á sus autoridades locales, averse a elegir con acierto al Presidente de la República.

Terminó á las 4 y 55 p. m.

Fiesta en Desamparados

Senor Director de la "República"

San José,

Muy señor mío:

Buenas construcciones

Antiguamente los maestros tenían su mesa en alto, y desde ella impartían la enseñanza por encima de todos, repitiendo errores y verdades, según su época. Los faros luminosos de la ciencia, que con los nombres de Aristóteles, Descartes, Plinio, Linneo, Guyer, Darwin ó Humboldt, brillaron en otro tiempo, eran ó medida que los años corrían vanas fosforescencias, á los ojos del maestro, encapitado en el manto de las teorías muertas. Pero llegó la época experimental, y la autoridad del maestro se vino al nivel de los alumnos, borrándose la palabra sabio. Hoy todos somos observadores; las lecturas pueden darse en los medios de observación, más por encima de éstas está la experiencia personal.

No faltan quienes piensan que no debemos gastar nuestro tiempo en observaciones y experimentos; para eso hay otros pueblos más cultos y ricos que el nuestro, que los invaden por su cuenta. ¿De dónde nos sirve investigar los terremotos y sus efectos, si lo mismo hacen todos los pueblos civilizados de la tierra? Los italiani tienen su reglamento de construcciones en que entran el mármol y la piedra labrada; los ingleses en Jamaica emplean el concreto reforzado con acero; los americanos en San Francisco usan el ladrillo con armadura de hierro; los japoneses prefieren las construcciones ligeras de bambú; los belgas recomiendan los edificios metálicos, y los franceses el metal expandido, en bahareque hueco; pero nosotros no tenemos mármol, ni acero, ni metal expandido, y como debemos arar con nuestros propios huesos, conviene que se sepa; si la teja de barro resiste ó no las sacudidas de los terremotos; si tenemos en el país maderas como el guachipelin, que dura cien años en suelos húmedos; si la caña blanca amarrá más ó menos que el metal expandido, para la fabricación del bahareque, y si en efecto el cedro es inmune contra los insectos ó si debemos depender de maderas importadas.

En el terremoto de 1888 vimos en Sabanilla y San Isidro de Alajuela algunas casas de madera bien armadas, que echaron al suelo todas las tejas, quedando la techumbre completamente limpia. En 1910 vimos en Cartago que el enorme peso de la teja de barro, sujeta á los techos, contribuyó seguramente á la desestructuración de centenares de casas; y últimamente vemos que en Toro Amarillo, las pequeñas construcciones de madera, probablemente mal articuladas, cedieron al peso de la teja de barro, por ser éste un material suelto y pesado; mientras el hierro corrugado es diez veces más fuerte que el metal expandido, para la fabricación del bahareque, y si en efecto el cedro es inmune contra los insectos ó si debemos depender de maderas importadas.

En el terremoto de 1888 vimos en Sabanilla y San Isidro de Alajuela que las tejas de madera bien armadas, que echaron al suelo todas las tejas, quedando la techumbre completamente limpia. En 1910 vimos en Cartago que el enorme peso de la teja de barro, sujeta á los techos,

contribuyó seguramente á la desestructuración de centenares de casas; y últimamente vemos que en Toro Amarillo, las pequeñas construcciones de madera, probablemente mal articuladas, cedieron al peso de la teja de barro, por ser éste un material suelto y pesado; mientras el hierro corrugado es diez veces más fuerte que el metal expandido, para la fabricación del bahareque, y si en efecto el cedro es inmune contra los insectos ó si debemos depender de maderas importadas.

Nuestros abuelos que pusieron en el escudo de armas cinco volcanes, sabían perfectamente que ellos simbolizan la ferocidad del suelo, y por eso colocaron todas las poblaciones importantes de Centro América en los flancos de la cordillera, que las cenizas de los cráteres han fertilizado durante largos siglos. Las erupciones de los volcanes, así como las inundaciones de los grandes ríos, lejos de alejar á los hombres de trabajo, los atraen, porque ellas favorecen la vegetación. Los desiertos del África serán tal vez un alojamiento aceptable para las tribus nómadas, pero no para los pueblos agricultores como el nuestro.

Tanto monta que tengamos terremotos porque tenemos volcanes, ó que éstos sean la consecuencia de las dislocaciones terrestres. Lo que parece evidente, según Mercalli, es que los volcanes, los temblores y los terremotos son las manifestaciones más importantes de la vida de un planeta, de la cual no quedará más que el cadáver cuando estos fenómenos lleguen á faltar completamente. Y pasaran algunos miles de años antes de que nuestra cordillera sea tan seca como la de un desierto.

Si bien en algunos lugares, como Tierra Blanca, se han levantado de nuevo casas de adobes embriadas con tejas de barro, en Cartago se ha visto que la volcánica alcanza la rigidez caudavérica de las heladas montañas de la Luna.

A. ALFARO.

NOTAS DE PUNTARENAS

PAVIMENTACION

Pronto se dará principio á la pavimentación del Parque "Victoria" con ladrillo mosaico. Esta será una obra de primera, que dará realce á ese parquecito.

Es lástima que ya que se va á hacer esa obra, no se prosea antes á ampliar dicho parque tomando la plazoleta que queda desocupada al Norte del mismo. Así se llevaría á cabo una obra que más adelante se tendrá que hacer.

VACACIONES

Las escuelas centrales entraron en vacaciones desde el lunes 24 de los corrientes, y las de los demás planteles de la República serán del 15 al 31 de Julio. Aún no sabemos con fuerza si se adelantarán como lo indica "El Pacífico", de la localidad.

VIAJEROS

Entre los viajeros que se embarcaron para Nicaragua el 23, iban don Pedro Valladares, señora y hermano, á quienes deseamos felicidades.

LÍNEA

La Municipalidad mandó á don

Alberto Faist la línea á que debe someter su casa de la esquina del parque, y es muy probable que pronto se procederá á derribar el viejo casuchón que este rico caballero posee allí.

BASOS MUNICIPALES

Estamos de acuerdo con las insinuaciones del estimable periódico "El Pacífico", á fin de que la Municipalidad, ó otra entidad á quien corresponda, intervenga con el contratista de los basos á fin de que se proceda á los muchos trabajos que hay que hacer con el objeto de que no suceda lo del verano anterior, que llenaban las familias y los baños estaban cerrados por falta de los arreglos estipulados en el contrato.

CASAMIENTO

En España contraerá matrimonio el sacerdote chino don José Chan, con una niña Morales, de la localidad.

Hay grandes preparativos para que la boda resulte espléndida. Tenemos seguridad de que será una boda romántica y concurridísima. De estequiero irán el domingo muchos amigos de Chan y un quinto para el baile.

CORRESPONSAL

POSTRACION NERVIOSA

TRIBUTO QUE EXIGE LA VIDA MODERNA

No hay persona que sepa la cantidad de tensión nerviosa que es capaz de resistir su cuerpo, y por lo tanto muchas personas, después de sufrir durante años y años y sufrirse medicinas y remedios a su enfermedad nerviosa, suelen una tensión más fuerte que las anteriores.

Las enfermedades nerviosas son muchas y denominadas bajo distintos nombres. Todas, sin embargo, son de peligrosas consecuencias y hay de conseguirla que hacer lo posible por arrestar sus efectos y prevenir el completo desgaste de los centros nerviosos. Para lograrlo es necesario tener sangre rica, pura y que pueda ejercer sus funciones normalmente, nutriendo sus nervios y dándoles vigor para que ellos, á su vez, desempeñen su trabajo en el organismo humano.

De esto se deduce que para curar enfermedades de los nervios hay que curar la sangre y que fortificarla. Para estos males nerviosos hay un remedio de universal fama: Las Pildoras Rosadas del Dr. Williams. Son la "medicina que cura." Como prueba, vea la siguiente carta:

"Por espacio de dos años

sufrió de posicación nerviosa,

con todas las penosas complicaciones de este estado. Frecuentemente experimentaba mareos y una sensación de miedo y susto, como también dolores de cabeza y palpitación del corazón.

"Atribuyo mi enfermedad á la tensión y excitación de la vida moderna y á tal punto había llegado que sólo debido á mis ocupaciones y obligado por ellas, salía de casa.

"Los avisos publicados en los periódicos me indujeron á tomar las Pildoras Rosadas del Dr. Williams y hoy me congratulo por haber adoptado esta medicina, pues al poco tiempo de estarla tomando sentí notable alivio. Continué usando la, sometiéndome á las instrucciones que acompañan los paquetes, y muy pronto pude regocijarme con mi completo mejoramiento. Hoy me hallo en buena salud, siento ánimos y mucha energía para el trabajo." (Sr. Eugenio M. Villegas. San Rafael de Heredia, Costa Rica. C. A.)

Decídase Ud. HOY. Estas pilas se hallan de venta en esta ciudad, y en todas las farmacias del mundo y donde quiera que se venden medicinas. Exija las legítimas Pildoras Rosadas del DR. WILLIAMS.

TEATRO VARIADES

El éxito colosal obtenido por los eminentes artistas Walmar y Mary Fern en la ejecución del preciosísimo, al que complica, potpourri titulado "Un Arreglo", estrenado en la noche del jueves, ha decidido por segunda vez en el programa de mañana á fin de que puedan verlo las personas que por sus ocupaciones tienen que privarse de asistir al teatro entre semana.

Esta noche estrenarán los aplaudidos artistas un nuevo programa de su extenso y selecto repertorio.

Mañana, gran mañana á las dos y treinta p. m.

El expendio se abre á las ocho de la mañana para evitar aglomeraciones, intervenga con el contratista de los Basos á fin de que se proceda á los muchos trabajos que hay que hacer con el objeto de que no suceda lo del verano anterior, que llenaban las familias y los baños estaban cerrados por falta de los arreglos estipulados en el contrato.

INDULTO

Hace algún tiempo fué condenado Melquiades Aguirre á pagar dos mil colones de multa, ó en su defecto á cumplir cuatro mil días de confinamiento en Alajuela, por haberse encontrado en su casa cierta cantidad de dinamita, lo que, naturalmente, perjudicaría al Fisco. Ayer dictó indulto en su favor el señor Presidente de la República, tomando en cuenta que la dinamita que Aguirre guardaba, era para emplearla en los trabajos del túnel de Cambalache, que estaba á su cargo mediante un formal contrato.

CASAMIENTO

En España contraerá matrimonio el sacerdote chino don José Chan, con una niña Morales, de la localidad.

Hay grandes preparativos para que la boda resulte espléndida. Tenemos seguridad de que será una boda romántica y concurridísima. De estequiero irán el domingo muchos amigos de Chan y un quinto para el baile.

CORRESPONSAL

JARDINERIA ARTISTICA

Dos premios en Exposiciones. Se hablan siete idiomas. Arte, cumplimiento, rapidez. Precios bajos.

Be sure that you are right, and go ahead... A. major: Go to... Anderson, be has the first and the best.

Propietario, ENRIQUE CORCELLE.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

A la sombra

Pobre Carmen Obregón!

—Qué val! Figurale que estaba una niñita sentada en una puerta. Las moscas se la comían. Yo de peletero empecé á matarlas; salía sangre, pero creía que era de las propias moscas. Ahora resulta que la fregea por la atracción...

—Pa atracción el mistao, y los a-

temos ministeriales...

—No se quedó paré sin que la lleve a Manuel Villalobos, Santiago Garbanzo, Macedonio Jiménez, Zarcas Padilla, quienes entraen cantando el torno; pero no pudieron continuar porque les llamó mucho la atención la relación que hacía el doctor Vargas, maneo de apellidos.

—A mí me tienen bajo techo por adictivo. Usted de una, santo bueno, Usted, da dos, ni de la mano se les dejan salir... ¿qué serían si fueran tres?

—Yo no me robe quince colonas.

—Sívergencia.

—Al contrario...

—Ya te conozco, no me toques.

—No, vieja cosa, no. Yo soy media...

—¿Cómo se llaman esos que se juntan por la estación?

—Técritos...

—Por deseo. Y por lo mismo min-

—Yo te juro, nunca en mi vida he amarrado uno de esos animales.

—Hum... te conozco!

—Obien, yo tengo un perro que

goza de la misma libertad que todos los ciudadanos. Ayer tenía dolor de colmillos. Lo más natural era sa-

cárselos. Pasé un tal Charles con las canillas de su perro gordo, pero duras.

Entonces el can, porque lo quie-

ran, se reclamó para arrastrarse, le dejó

caer su manaza.

—Hombre, á vos no te llegan al

cerpo más que pedazos de camisa.

—Pero las otras dos no me llegan al cuerpo.

—Cuáles?

—Las dos camisas que me robó ayer; estaba invitado á pasear en el autoche nacional y... Qué sueño!

—Hasta mañana.

—Yo no me robe quince colonas.

—Adelanto hacia el Ramírez:

—Qué es la cosa; no tenías la ho-

ca cerrada, y con las patas te me-

tieron guaro en el gallo.

—Yo no me robe quince colonas.

—Adelanto hacia el Ramírez:

—Qué es la cosa; no tenías la ho-

ca cerrada, y con las patas te me-

tieron guaro en el gallo.

—Yo no me robe quince colonas.

—Adelanto hacia el Ramírez:

—Qué es la cosa; no tenías la ho-

ca cerrada, y con las patas te me-

tieron guaro en el gallo.

—Yo no me robe quince colonas.

—Adelanto hacia el Ramírez:

—Qué es la cosa; no tenías la ho-

ca cerrada, y con las patas te me-

tieron guaro en el gallo.

—Yo no me robe quince colonas.

—Adelanto hacia el Ramírez:

—Qué es la cosa; no tenías la ho-

ca cerrada, y con las patas te me-

tieron guaro en el gallo.

—Yo no me robe quince colonas.

—Adelanto hacia el Ramírez:

—Qué es la cosa; no tenías la ho-

ca cerrada, y con las patas te me-

tieron guaro en el gallo.

—Yo no me robe quince colonas.

—Adelanto hacia el Ramírez:

ORTIZ

JOYERIA
RELOJERIALICITACION
DEL MERCADO DE ALAJUELA

Con motivo de las observaciones hechas en este periódico sobre el indicado asunto, conferenciaron ayer privadamente varios Sres. diputados quienes están de acuerdo en que la ley últimamente emitida por la Cámara, en que se autoriza á la Municipalidad del Cantón Central de Alajuela para contratar con la Compañía Inglesa de Construcciones varios trabajos en el edificio de Mercado, establece una excepción de las reglas fiscales en favor de dicha Compañía y altera en su esencia uno de los mejores principios que informan las buenas prácticas administrativas.

Algunos de los señores diputados á quiénes aludimos lamentan haber consignado su voto sin medir las consecuencias del antecedente q' dicho decreto dejó sentado y creen que el Poder Ejecutivo, á quien le corresponde hacerlo efectivo, enumerará el vicio original de esa ley y se abstendrá de darle cumplimiento mientras no se llenen las formalidades debidas, ó sea, sacar á licitación pública las obras proyectadas en el Mercado alajuelense, adjudicando el contrato al mejor propone.

La Compañía Inglesa de Construcciones está amparada por un pacto sin duda ventajoso para ella, puesto que lo firmó deliberadamente, y no hay motivo alguno que explique ni justifique otras concesiones en su provecho, mucho menos las que por su naturaleza vengan á perturbar el régimen de derecho q' a todos nos hace iguales ante la ley y á crear en su exclusivo beneficio una situación privilegiada q' á la legal bucle ó monopolio; y para monopolios ó trusts, ya tienen bastante los hijos del país con los existentes.

La Compañía Inglesa está legalmente obligada á presentar planes, cálculos y presupuestos y á entrar en este negocio del Mercado de Alajuela, en libre y pública concurrencia;

INFORMACION DEL EXTERIOR

CABLES RECIBIDOS ANOCHE
A LAS DIEZ

MADRID, 27.—En la Casa del Pueblo inauguróse el Congreso Ferroviario, con 12 representantes y 700 obreros. Si se nos desoye—diceremos—nos a las violencias; no provocaremos, pero mantendremos nuestros derechos.

LONDRES, 27.—En la Cámara de los Comunes, se han suscitado cuestiones serias, relativas al asunto de la libertad de las sufragistas. Lansbury, socialista, acusó al Canciller, por condonar a tortura á mujeres inocentes. El Presidente ordenó echar afuera á Lansbury.

MADRID, 27.—El rey regresó.

MURCIA, 27.—El tifus se extiende, después del gran incendio que destruyó 400 fanejadas de tierra.

CEUTA, 27.—A pesar del vendaval se propagó un gran incendio en el Monte Jaraí. Fue localizado.

NUEVA YORK, 27.—A consecuencia de un choque de automóviles, falleció el banquero Federico Seligman.

CHICAGO, 27.—Predicen que la carne continuará á un alto precio.

WASHINGTON, 27.—La Munson Steamship Company, ha anunciado que en Septiembre quedará establecida la línea entre Mobile y Buenos Aires.

BUFFALO, 27.—El número de víctimas del accidente en Puerto Easle, fué de 30.

EL PASO, 27.—Ortiz llegó á 12 millas de Bachinova, con su avanzada.

El grueso de la columna llegaría la tarde. Antes de 24 horas, se traía una batalla.

WASHINGTON, 27.—Más de 20.000 votos de los astilleros americanos cesaron, por no haber superado el Congreso el Pre-

LONDRES, 27.—10,000 mujeres de familias nobles, encabezadas por la esposa de Asquith, venderán por las calles rosas, favoritas de la reina Alejandra, con motivo del 58º aniversario de su llegada á Inglaterra.

NUEVA YORK, 27.—El Herald publica una correspondencia de Constantinopla sobre el intento de expulsar á los Corresponsales extranjeros.

WASHINGTON, 27.—La Embajada italiana, publica los datos oficiales de los muertos en la guerra italo-turca: Oficiales, 57; soldados, 588.

WESTBADEN, 27.—Falleció Alma Tadema, ilustre escritora.

LONDRES, 27.—En las investigaciones que se siguen sobre la catástrofe del *Titanic*, Mr. Edwards atesta duramente al Capitán del *Carruthers*.

ROMA, 27.—El Pontífice ha lanzado una Encíclica para los Obispos de la América Latina, recomendándoles la protección de los pobres judeos que llegan á estas regiones.

HABANA, 27.—El Día, dice: "Esperamos que Gómez intente mostrar si el Diputado Andrés, Director de este periódico, es detractor, ó si el Presidente Gómez es laodín y sinceridad."

BALTIMORE, 27.—Bryan no está desanimado con el fracaso de ayer; inmediatamente principió á combatir en favor de los progresistas. Hizo grandes desvíos. Rehusó dos veces la presidencia del Comité. Eligeóse á Kern. Ofrecióse la presidencia de la Convención al senador Gibson, quien la rehusó por enfermedad.

BALTIMORE, 27.—En la sesión nocturna, el Programa progresista en la votación obtuvo el triunfo por 555 contra 485 conservadores.

Aserradero de Chinchilla

Se ha abierto para el servicio del público un nuevo depósito de madera, con marina completamente moderna, para la fabricación de tablillas, tablones, traslape y molduras de todas clases.

Especialidad maderas del Pacífico. Buen trabajo y precios razonables. Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco. Calle 25-1 m.

GRANDES NOVEDADES

Por fin podremos caminar por las calles?

La semana anterior dimos cuenta de que el señor Gobernador había requerido á la Junta de Saneamiento, para que ésta obligara á los constructores de cloacas y cañerías a componer las calles que los recientes trabajos han dejado intransitables.

Proceder de otra manera es comprometerse á una grave responsabilidad, pues no se sabe á ciencia cierta si las proposiciones de la Compañía Inglesa son las más ventajosas, y se ignora si con un gasto menor de quince mil libras esterlinas puede ejecutarse un trabajo más satisfactorio y eficaz.

Además de esto, aceptada la corrupción q' entraña el decreto del Congreso, la Compañía Inglesa podrá pedir luego que en igual forma ilegal se le adjudique la construcción, por ejemplo, del nuevo edificio municipal de San José, en proyecto, de la casa de Correos y Telégrafos y de los numerosos edificios q' es necesario mejorar ó construir en distintos lugares de la República.

Agregadas á ese privilegio anti-económico una especial extensión de derechos de aduanas para los materiales de la Empresa y otras francesas por el estadio, vendremos á quedar en q' nadie podrá pretender competir con la mencionada Compañía en el ramo de construcción y sujetaremos al público, á las Municipalidades y al Gobierno á una tutela peligrosa q' puede tener á la larga todos los inconvenientes de las horas caudinas, q' han resultado se ha mostrado siempre el espíritu nacional.

Es de creer q' la Municipalidad de Alajuela, integrada por honorable personal, y el mismo Ejecutivo, q' erró en compañía de la Cámara, enderezarán este entuerto y pondrán á licitación, sin pérdidas de tiempo, los trabajos indicados.

MOVIMIENTO DE POBLACION

PASAPORTES

Manuel Sánchez, para Venezuela.

NACIMIENTOS

Carlos, de Miguel A. Oreamuno y Dolores Bajarano.

Alejandra, de Nereo Lizano y Angélica Soto.

Antonio, de Abelardo Mora y Rosa Varela.

Angel, de Francisco Montero y Susana Quesada.

Marcosita, de Francisco y María Acosta.

Nicolás, de Amelio Camacho.

DEFUNCIONES

Juan Larios, 31 años.

Jesús Ávila, 35 años.

Alberto Esteel, 24 años.

Santiago Rodríguez, 38 años.

Innominado Saborío.

CIRCO-TEATRO

La temporada del Circo Japonés, terminará con las últimas funciones Sábado y Domingo.

La marimba guatemalteca ejecutará piezas escogidas.

Los payasos Foforito y Guerrerito harán reír y gozar con sus nuevos y celebrados chistes.

La maravillosa Tropita Japonesa y demás personal de la Compañía presentarán espectáculos sorprendentes.

Los precios de las localidades q' se venderán en el Circo-Teatro des de las 9 de la mañana son:

Palco de 4 asientos \$3-00

Butacas 0-75

Lunetas 0-75

Galería 0-50

Niños 0-25

Domingo Gran Matinée!!!

AVISO

Quiere Ud. aprender Francés? Diríjase á Paul Morvan su casilla 885 ó en dissimilado Calle de la Estación, casa de doña Agustina Quirós v. de Bonilla.

18-5 v. all. nados.

NOTAS DE CARTAGO

El surtido más completo en joyas finas y de gusto. Regalos para caballeros, niños y matrimonios. NOVEDADES.

Plateria: FABRICA DE JOYAS LA MAS ANTIGUA - ESMALTADO Y GRABADO.

Reparaciones complicadas y simples en cualquier reloj. * GARANTIA, SATISFACTION Y CUMPLIMENTO. *

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

LÍNEA DIRECTA DE NUEVA YORK AL HAVRE

SALIDAS EN EL MES DE JULIO DE 1912

De Nueva York al Havre

Julio 4 LA LORRAINE Julio 18 LA SAVOIE

Julio 11 FRANCE Julio 25 LA PROVENCE

Línea de Limón á Saint Nazaire y Burdeos

Julio 6, vapor VENEZUELA, para Saint Nazaire.

Julio 18, vapor PEROU, para Burdeos.

El vapor VENEZUELA es un hermoso barco moderno de 2 hélices, dotado de instalación inalámbrica. Sus dimensiones son las siguientes:

Es hora, 118 metros.

Manga, 14 metros.

Puntal, 8 metros.

De 5.000 toneladas de registro y 5.850 caballos de fuerza.

La mejor oportunidad para hacer un viaje cómodo á Europa.

Para otros pormenores dirigirse á

FELIPE J. ALVARADO & Co.

Agentes generales,

IMPORTANTE

Hasta nuevo aviso los precios de nuestro

ARANCEL DE FAMILIASERIA los siguientes:

1 ^a clase	16.00
2 ^a >	15.50
3 ^a >	12.50

DESCUENTOS

5% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
2% > > > 10 á 99 quintales

San José, 1 de abril de 1912.

LINDO BROTHERS

A. Herrero y C° y W. Steinwirth y hermano, Agentes.

DE OROTINA

El domingo salió para San José lo exquisito y su no menos aventajado ex-Jefe Político, señor Poehet, jado buen humor. Nos felicitamos muy de veras por tener entre nosotros á este nuevo y apreciable amigo.

Así lo hizo.

Hoy, lunes, se encuentra otra vez entre nosotros.

El domingo último también, don Juan Suárez, dueño del Aserradero Díaz y Short, y don Juan Sagú, del Hotel International, celebraron el día de su santo en el Hotel. Después de la comida hubo un suntuoso baile, en el q' todo fué alegría.

Se brindó por España, por Costa Rica, por el Brasil, por Francia, y por el nuevo Jefe Político. Reinó la cordialidad, descolando, además, la mejor cultura.

A tan simpática fiesta concurrió lo más selecto de la población. Todas las familias estaban allí reunidas, cosa q' no veíamos desde hace mucho tiempo.

En igual fecha, el señor representante del Brasil invitó á los Juanes y á sus amistades á un almuerzo en su hacienda. Resultó un verdadero banquete. El caballero señor Murillo demostró, una vez más, su faceta.

Después de la comida, salieron en carrotones y caballos, llevándose la música, para San Mateo, donde se celebró otro baile, el cual no dejó que desear.

Terminó todo en orden. Se pasó un día de San Juan como nunca se ha visto, con carreras de gallos en el Centro y en Cuatro-Esquinas.

El nuevo Jefe Político, don Rafael Barth, cuenta con la simpatía general, y me parece acertada la elección hecha en él por el Supremo Gobierno.

El Corresponsal.

En breve llegarán al país Mr. Minor C. Keith y su señora esposa, doña Cristina Castro de Keith. Han mandado preparar, para alojarse, un departamento en el Hotel San José.

Lupita Guardia está entre nosotros, después de larga permanencia en Cartago.

Varios músicos obsequiarán esta noche al doctor Carlos Orozco Castro, con una serenata, en reconocimiento de la notable defensa q' hizo del joven Meojo, acusado por haber herido á una señorita.

En breve llegarán al país Mr. Minor C. Keith y su señora esposa, doña Cristina Castro de Keith. Han mandado preparar, para alojarse, un departamento en el Hotel San José.

</div

